## «Samichlaus, hast du eine Frau?»

Kinder fragen den Samichlaus jedes Jahr über seinen Wohnort und seine Familienverhältnisse aus. Der Samichlaus des Bireggwalds beantwortet die Fragen, die ihm die Kinder am häufigsten stellen.

Samichlaus, was machst du das ganze Jahr? Ich sitze mit dem Schmutzli in meiner Waldhütte, gehe spazieren und schaue, was die Kinder während des Jahres so machen. Dann bereiten wir die Geschenke vor, striegeln unsere Esel, kochen Tannzapfensuppe und freuen uns, wenn wir Besuch erhalten.

und freuen uns, wenn wir Besuch erhalten. Ab Oktober, November wird es streng, wenn wir uns auf unsere Hauptsaison vorbereiten.

Kann man dich auch besuchen kommen im Sommer?

Ja, kannst du sehr gerne, aber wir haben kein Telefon. Wenn du mal mit dem Mami oder Papi im Wald bist, kannst du bei der Waldhütte vorbeischauen, vielleicht bin ich zu Hause.

Ich habe gestern bereits einen anderen Samichlaus gesehen ...

Ich habe natürlich Helfer. Ich kann nicht alles selbst machen. Für die Kinder ist es eigentlich kein Problem, wenn sie wissen, es gibt mehrere Samichläuse. Anders ist es, wenn ein Samichlaus erkannt wird.

Was machst du dann?

Ich verstelle die Stimme noch etwas stärker.

In Wil wurde an einer Schule aus Rücksicht auf andere Religionen auf einige Weihnachtslieder verzichtet, wie denkst du darüber?

Es macht mich traurig und ich kann den Entscheid auch nicht nachvollziehen. Viel schöner wäre, wenn man neben unseren



Schlagfertiger Samichlaus: Er muss auf spontane Fragen der Kinder immer sofort eine Antwort parat haben.

Blider: PD

Liedern anderen Kindern die Möglichkeit geben würde, einen Brauch oder ein Lied aus ihrer Kultur vorzustellen.

Wie reagieren Kinder aus anderen Kulturen auf dich?

Gestern war ich bei einem Kind aus Russland. Es hat mir erzählt, dass sie in Russland auch einen Samichlaus haben, aber keine Schmutzlis. Bei ihnen wird der Samichlaus von jungen Frauen im Rock begleitet. Was für ein glücklicher Samichlaus. Ich muss mit Schmutzlis in schwarzen Kutten rumlaufen. Wenn wir auf Hausbesuch sind, ist uns auch schon passiert, dass wir auf eine fremde Kultur getroffen sind, bei der die Eltern kein Wort Deutsch sprachen.

Wie kam es dazu?

Ein Kind hat in der Schule vom Samichlaus gehört, im Internet nach mir gesucht und mich gebucht. Die Eltern waren völlig überrascht, als ich an die Türe klopfte. Die Frauen waren voll verschleiert, nur die Kinder haben Deutsch gesprochen. Das war eine sehr spannende Begegnung.

Bist du auf Instagram?

Wir haben natürlich viele Eltern, die mit uns Bilder machen und dann auch fragen, ob es okay ist, wenn sie es auf die Social-Media-Kanäle stellen. Ich selbst bin aber weder auf Instagram noch auf Facebook und natürlich auch nicht auf Tinder. Trotz aller Tradition gehen aber auch wir mit der Zeit. Vor drei Jahren haben wir eine Website aufgeschaltet und seither auch eine E-Mail-Adresse. Jetzt werde ich zu 95 Prozent per Mail gebucht. Davor war alles telefonisch, das war ein riesiger Aufwand.

Machen bei der Samichlaus-Gruppe Frauen mit?

Da sind wir politisch unkorrekt, eine Frauenquote haben wir nicht. Einmal waren wir jedoch zu wenig Schmutzlis, da haben wir eine Frau als Samichlaus verkleidet, die Kinder haben nichts gemerkt. Wir versuchen, es etwas zu lockern, aber es ist eigentlich eine Männerdomäne. Von den Frauen kommt aber auch kein grosses Interesse, mitzumachen.

Aber hast du eine Frau?

Das werde ich oft gefragt. Aber ich bin so alt, habe so einen dicken Bauch, bin nicht mehr der Schönste und sehe nicht mehr gut, eine Frau will mich gar nicht mehr. Meine Familie sind die Schmutzli und das Eseli. Ich werde dann auch nicht gefragt, wie das in meinen jungen Jahren war. Einen jungen Samichlaus gibt es in den Augen der Kinder nicht. Aber ich werde oft gefragt, wie man Samichlaus wird.

Und was antwortest du?

Samichlaus kannst du eigentlich nicht werden, das bist du einfach aus Berufung, du musst bestimmte Fähigkeiten wie Einfühlungsvermögen, Spontaneität, Schalk, Lebensfreude und Lebenserfahrung haben. Und natürlich Kinder mögen. Leuchtende Kinderaugen sind die grösste Befriedigung für den Samichlaus.

Wie alt ist der Samichlaus denn?

Ich habe schon so viel erlebt, dass ich eigentlich gar nicht mehr genau weiss, wie alt ich bin, aber ich schätze etwa 115 Jahre. Marcel Habegger



Der Samichlaus vom Bireggwald am Tag des offenen Waldes am letzten Mittwoch.